
R. Delord – Latin 
 

- Leçon : la 2ème déclinaison nominale – 
 

modèles : dominus, i, m. : le maître de maison ; templum, i, n. : le temple 
 
 
1°) Généralités : 
 

- Les noms de 2ème déclinaison ont un Gén. Sing. en –i. 
 

- Les noms de 2ème déclinaison sont masculins, ou neutres ( !!! exception : les noms d'arbres qui sont au féminin !!!). 
 

Ex. : dominus, i, m. : le maître de maison ; populus, i, m. : le peuple ; 
   templum, i, n. : « le temple » ; consilium, ii, n. : projet, conseil 
   populus, i, f. : peuplier » ; ficus, i, f. : le figuier ; platanus, i, f. : platane ; laurus, i, f. : laurier 

 
 

- La 2ème déclinaison comprend des noms en –er (ex. : ager, agri, m. : le champ ; puer, pueri, m. : l’enfant) et un 
seul nom en –ir : vir, viri m. : l'homme. 
 
 

2°) Déclinaison : 
 

- Pour décliner les noms de la deuxième déclinaison on prend leur radical (qui s’obtient en enlevant le –i du Gén. 
Sing.) et on y ajoute les terminaisons de deuxième déclinaison. 

 

Ex. : amicus, i, m. : ami => radical : amici =  amic- 
   filius, filii, m. : fils => radical : filii =  fili- 
   ager, agri, m. : champ => radical : agri =  agr- 
 

- !!! Les noms en -er et –ir (génitif -ri) n'ont pas de désinences aux Nom. et Voc.Sing. !!! 
 
 
 
 

Déclinaison des modèles 
             Noms en –er et -ir 

 
 
3°) Lexique : 
 

ager, agri, m. : champ 
agnus, i, m. : agneau  
amicus, i, m. : ami  
annus, i, m : année, an 
arma, orum (neutre plur.) : les 
armes  
asinus, i, m. : âne  
avus, i, m. : grand-père 
bellum, i, n. : guerre  
caelum, i, n. : ciel 

campus, i, m. : plaine 
consilium, ii, n. : projet, conseil 
deus, i, m. : dieu  
dominus, i, m. : maître (de 
maison), propriétaire   
equus, i, m. : cheval  
filius, i, m. : fils  
forum, i, n. : place publique 
hortus, i, m. : jardin  
liber, libri, m. : livre  

locus, i, m. : lieu 
lupus, i, m. : loup   
magister, tri, m. : maître 
(d'école)  
medicus, i, m. : médecin  
murus, i, m. : mur  
oppidum, i, n. : place forte 
periculum, i, n. : péril, danger  
populus, i, m. : peuple 
populus, i, f. : peuplier  

puer, eri, m. : enfant  
rivus, i, m. : ruisseau  
Romanus, i, m. : un Romain  
Senatus, i, m : Sénat 
servus, i, m. : esclave  
signum, i, n. : signe, signal 
socius, ii, m : allié 
spatium, ii, n : espace 
templum, i, n. : temple 

 
 
 
 
 

Masc. Singulier Pluriel  Neut. Singulier Pluriel   Singulier Pluriel 
N. domin- us domin- i  N. templ- um templ- a  N. puer / vir puer-i / vir-i 
V. domin- e domin– i  V. templ- um templ- a  V. puer / vir puer-i / vir-i 
Acc. domin- um domin- os  Acc. templ- um templ- a  Acc. puer-um / vir-um puer-os / vir-os 
Gén. domin- i domin- orum  Gén. templ- i templ- orum  Gén. puer-i / vir-i puer-orum / vir-orum 
Dat. domin- o domin- is  Dat. templ- o templ- is  Dat. puer-o / vir-o puer-is / vir-is 
Abl. domin- o domin- is  Abl. templ- o templ- is  Abl. puer-o / vir-o puer-is /vir-is 


